

Migration de retour et les caractéristiques de l'investisseur

Belmimoun Abdennour

*Maître de Conférence
Faculté des sciences Economiques,
Commerciales et des Sciences de Gestion
Université de Mascara*

Bouhlal Fatima

*Maître Assistante
Faculté des sciences Economiques,
Commerciales et des Sciences de Gestion
Université de Mascara*



Résumé:

Dans le présent travail de recherche, nous proposons, à travers un essai empirique, un nouveau regard sur les enjeux économiques de la migration internationale et les effets des Transferts de fonds par les migrants de retour dans le développement des pays d'origine.

Notre recherche vise à évaluer la contribution des envois de fonds à l'augmentation de la consommation des ménages ou de l'investissement. Contrairement aux autres études sociologiques sur le phénomène de la migration en Algérie. Notre étude vise à enrichir le cadre de la migration Algérienne, et d'accomplir les études précédentes à travers les enquêtes et d'apporter de nouveaux résultats reflétant les effets de la migration et leurs relations au Développement. Enfin nous avons choisi de mener une étude complémentaire, à caractère Micro-économique, et qui se focalise sur la migration de retour au pays d'origine en particulier en Algérie. Elle explique comment le migrant de retour contribue au développement de son pays d'origine à travers le canal investissement. Nous allons voir les caractéristiques des migrants de retour et la manière dont les envois de fonds sont utilisés ainsi les facteurs qui influencent la répartition de ces transferts.

Mots Clefs: Migration internationale, transferts de fonds, migration de retour.

1. Introduction

La migration internationale est un phénomène mondial qui gagne en ampleur, la complexité et l'impact. Rares sont les populations et les territoires qui n'ont pas été touchés par les flux migratoires. La migration constitue actuellement une des problématiques majeures de l'économie mondiale. Elle demeure au cœur des débats de politique économique et sociale tant dans les pays de départ que dans les pays d'accueil. En effet, la nature et l'importance des flux migratoires ont un impact différent mais significatif sur les économies des pays concernés.

L'augmentation de ces mouvements migratoires est à la fois un gain, une menace et une charge tant sur les pays d'accueil que sur les pays d'origine. Elle se constituerait en une main d'œuvre à la production, si elle est bien intégrée. Le phénomène migratoire est donc très complexe et revêt divers effets et reste controversé. Pour cela, on va essayer de donner un regard clair dans ce chapitre qui est consacré de deux sections : Définitions et concepts de base et les effets de la migration sur les économies d'origine et d'accueil. Comme au début des années 90, de nouvelles recherches sont apparues, qui offrent de nouvelles perspectives plus optimistes concernant les effets de la migration sur les pays d'origines, et la possibilité de changer l'impact négatif engendré par la fuite des cerveaux, à un impact positif résultant par les migrants de retours après avoir acquis de nouvelles compétences et les remises de fonds, ce qui veut dire la possibilité de transformer « brain drain with a brain gain » dans ce mémoire,

on considère les investissements comme un outil positif pour compenser l'impact négatif de la fuite des cerveaux en Algérie, dans ce cadre il se pose alors le questionnement de savoir : Quels sont les déterminants de la migration de retour dans le processus d'investissement en Algérie ?

2. La nouvelle théorie du rattrapage économique

2.1 L'effet incitatif sur l'investissement à la capitale humaine

L'investissement en capital humain dans les pays migratoires est une force motrice et une valeur ajoutée pour les pays d'origine, donc les migrations sont vues comme un levier de croissance et d'investissement en éducation. En effet, l'incitation à l'immigration va augmenter dans les pays en développement et sa génère un impact positif contrairement au pays du départ sa cause une perte nette des personnes qualifiées surtout de ceux qui ont réussi professionnellement à l'étranger cela permettra de créer une motivation pour d'autres personnes des pays d'origines.

En ce qui concerne l'effet incitatif sur l'investissement en éducation, plusieurs études empiriques menées par Bein (2001) montrent que la probabilité de migrer a un impact positif sur la formation de capital humain dans les pays d'origine. Bein et al (2008) ont étudié la migration par niveau d'études. Dacquier et Marfouk¹, Lodipian, (2009) voit que les individus migrants sont comme un outil pour augmenter l'investissement en éducation, ainsi Dacquier et rapport (2007) a montré que sur le long terme les populations qui ont un niveau élevé d'éducation ont un impact positif qui entraîne un gain de cerveaux pour les pays d'origine et à court terme elle a un impact négatif et elle constitue une perte nette pour les pays émetteurs.

¹ NATALIA., Buga, « *Les diasporas comme ressource d'intégration dans l'économie mondiale* », Université de Grenoble, (Aout, 2006), P.500 ,p70

2.2 Le modèle du rattrapage par les migrations de retour

La migration de retour a permis aux migrants de transmettre à leur pays d'origine : le capitale financière, de nouvelles compétences acquises à l'étranger, la participation à des réseaux scientifiques et d'affaires facilitant la circulation du savoir technologiques et industriel, la propension pour l'innovation, la motivation pour crée leurs propres entreprises qui permettras la création des nouveaux emplois et la réduction du taux de chômage , l'augmentation de la productivité et le développement économique au pays.

Dustman et Kirsch kamp (2001) ont montré que la plupart des migrants choisissent de créer leurs affaires ou de ne pas travailler et que les personnes qualifier restent actives après leur retour, Aussi les migrants de retour ramenés les nouvelles technologies ce qui conduits à diminuer l'écart entre les deux parties du monde. Borjas et Bratsberg (1996) ont montré que les personnes qui réussissent celle qui visent le plus à quitter leur pays. Dustman (2003) à expliquer la migration de retour autrement, il a indiqué que les migrants décident de retourner durant leur vie active, et ça donne un effet positif sur les non-migrants de bénéficier leur expérience²

La migration du retour est un phénomène qui pousse les pays migratoire à revoir leur politiques d'immigration visant l'accroissement des visas temporaire aux dépends des visas permanents dans le but de diminuer l'émigration des personnes qualifiées et diminuer l'incitation à investir en éducatons en créant un handicap pour les personnes qui veulent s'installé a l'étranger. Le système de rémunération dans les pays d'accueil n'est pas bénéfiques pour les migrants qui ont moins de compétences par apport des migrant compétents et qualifier. L'immigrant est influencé par des facteurs tels que les conditions de vie et de travail dans le pays de destination les en comparent à celles des pays d'origine.

2.3 Le modèle du rattrapage par les remises du fonds

Ce modèle montre que les migrants peuvent contribuer dans le développement dès leur pays d'origine sans être physiquement présent à travers les envois de fonds. Ce dernier compense l'impact négatif engendré par la fuite des cerveaux

Les études mener dans ce cadre montre que le montant reçu de la part des migrant sont utiliser non seulement pour la consommation mais aussi pour consacrer pour les investissements productive, Mora et Taylor(2005) indique que les transfère des fonds ont réduit la pauvreté dans les pays d'origines ces dernier précisent que les somme envoyer par les migrant sont une importante source d'existences , Guatemala et Adams (2006) mettent le point sur la constitution de 50a 60% des revenus des ménages grâce à les flux financières envoyer par les migrants et pour la majorité d'eux préfères investir ces sommes que de les destiner pour les biens de consommation et considèrent que ces somme comme un revenu incertain et vau mieux les investir³

3. Méthodologie de L'enquête de terrain :

Nous avons choisi l'analyse descriptive bilatérale, qui a utiliser l'étude indépendante avec des variables changeantes afin d'analyser les relations bilatérales. Ces modèles se composent de (tableaux croisés, et le test du chi carré (Chi-Square), Lorsque ces méthodes caractérisés par sa solvabilité pour les fins de l'étude, Surtout que le modèle de la variable dépendante à étudier c'est de savoir si le migrant de retour en Algérie investie ou il n'investit pas est le type de bilatérale (1,0).

² NATALIA., Buga, « *Les diasporas comme ressource d'intégration dans l'économie mondiale* », Université de Grenoble,(Aout,2006),P.500 .p 74

³ NATALIA., Buga, « *Les diasporas comme ressource d'intégration dans l'économie mondiale* », Université de Grenoble,(Aout,2006),P.500 .p75,76

Nous avons utilisé le test du chi-carré pour examiner le degré ou coefficient de fiabilité, et la signification statistique des différences qui peuvent être déclenchées par des variables indépendantes sur la variable dépendante statistiquement significative au niveau de moins de 0,5.

Nous avons traité le calcul des moyennes et des écarts pondérés standard, ainsi que le coefficient de variation, pour toutes les variables de l'étude et ça afin d'adapter cette méthode avec le but de l'étude et représentés à trouver les raisons les plus importantes qui ressortent devant le retour des migrants en investissements Mais avant cela, nous avons donné une définition de l'échantillon et ces caractéristiques.

3.1 L'échantillon de l'étude :

L'échantillon de l'étude représentent un groupe de population des migrants de retour en pays d'origine qui se trouvent dans la patrie du nord-ouest de l'Algérie, Et qui comprend les communes suivantes: (Tlemcen, Oran, Mascara, Relizane, Ain Temouchent, Mostaganem et Sidi Bel Abbas), Nous ne pouvons pas connaître la taille de la population de la zone d'étude, et ce dernier dus au manque des données concernant les migrants de retour et pour cette raison des questionnaires ont été distribués sur la base de la population dans chaque commune. Et à l'aide de l'équation de Richard Geiger⁴, 384 questionnaires ont été distribués et 169 questionnaires ont été récupérés comme indiqué dans le tableau (01)

Tableau (01) représente le nombre de questionnaires distribués et récupéré dans chaque commune

La commune	Population	Ratio de la population	Nombre de questionnaires distribués Pour chaque commune	Les questionnaires récupérés
Tlemcen	949 135,00	%16,87	65	28
Sidi Bel Abbas	604 744,00	%10,75	41	18
Mostaganem	737 118,00	%13,10	50	22
Mascara	784 073,00	%13,94	54	24
Oran	1 454 048,00	%25,84	99	44
Ain temouchet	371 239,00	%6,60	25	11
Ghelizane	726 180,00	%12,91	50	22
Totale	5 626 537,00	%100,00	384	169

Source: préparé par l'étudiant selon le Bureau national des statistiques en 2008.

A travers tableau (01) qui montre un certain nombre de questionnaires distribués et récupérés, nous pouvons voir que le nombre de questionnaires distribués pour chaque commune n'est pas de façon aléatoire ni équitable entre les communes, Mais ils ont été distribués selon la population de chaque commune, et on voit aussi que de 384 questionnaires distribués il y'a 169 qui ont été récupéré et qui représente environ 44,01%

3.2 La méthode de collecte de données :

Les données ont été collectés a travers des questionnaires de façon d'interview avec l'échantillon choisis et conformément aux objectifs de l'étude , L'objectif principal de suivre cette méthode est

$$n = \frac{\left(\frac{z}{d}\right)^2 \times (0.50)^2}{1 + \frac{1}{N} \left[\left(\frac{z}{d}\right)^2 \times (0.50)^2 - 1\right]}$$

pour augmenter le taux de réponse et aussi pour répondre à toutes les questions peuvent être émises par les migrants de retour, En ce qui concerne la période de temps dans laquelle les questionnaires ont été distribués et la récupération a été étendue à partir de Février 2012 jusqu'à Novembre 2013. Le contenu du questionnaire a été axé sur la collecte d'informations nécessaires concernant les questions suivantes:

Les conditions socio-économiques et les caractéristiques sociodémographiques des rapatriés avant le départ de l'Algérie, au cours de la migration et à leur retour dans leurs pays d'origine.

- ◆ Raisons pour quitter le pays et pour le retour en Algérie.
- ◆ Les situation familiales des migrants et leurs caractéristiques.
- ◆ Processus de retour en Algérie et la perspective de séjour.
- ◆ La nature de leurs retours et le lieu de naissance.
- ◆ Le travail après leurs retours en Algérie.
- ◆ Les transferts de fonds des migrants retourné dans leurs pays d'origine.

3.3 Préparation des données pour l'analyse :

Avant de se lancer dans l'analyse des données, nous avons numéroté et re-encoder le questionnaire, Il a été par la suite entré les données en utilisant le progiciel de statistiques pour les sciences sociales (SPSS 20), Qui comprend des méthodes statistiques qui sont nécessaires dans l'analyse des données de l'étude. L'étude a pris la matrice de données, nous trouvons dans ses rangs les diverses données sur les migrants rapatriés qui avaient été interrogés.

3.4 Les variables de l'étude et définition de l'échantillon :

- Les variables de l'étude :

Pour identifier les caractéristiques les plus importantes des migrants de retour, Nous avons compté sur une série de variables inclus à la fois (Âge, sexe, situation familiale, lieu de naissance, la décision de revenir, L'histoire de la migration, la décision de retour permanent, la décision de retourner l'intervalle, La décision de ne pas procéder à la forme de retour, les transferts de fonds). Comme pour la variable dépendante est la décision des migrants de retour d'investir ou ne pas investir dans leur pays d'origine.

3.5 L'investissement entre les déterminants des migrants et des obstacles :

Déterminer la relation entre les caractéristiques personnelles des migrants et les investissements : Afin de déterminer l'impact des caractéristiques personnelles des migrants de retour sur la décision d'investir ou de ne pas investir, Nous avons choisi de tester l'hypothèse à travers les tableaux croisée et le teste de chi-carré χ^2 .

Le tableau suivant montre les résultats obtenus entre les variables indépendantes liées aux caractéristiques personnelles des migrants et la variable dépendante concernant la prisent de décision par les migrants de retour d'investir ou de ne pas investir.

Tableau (02) montre le teste de (χ^2)

Caractéristique	χ^2	Le teste de signification
L'âge	1,070	
Le sexe	1,471	0,172
Situation familiale	2,052	0,111
Lieu de naissance	3,839	0,036
L'histoires de migration	0,002	0,613
Retour permanant	0,455	0,320
Retour temporaires	0,376	0,378
pas décider encore la nature de leur retour	0,460	0,336
Le travail	0,338	,3520
Les transferts de fonds	3,550	,043

Pour tester s'il y'a un effet significatif entre les caractéristiques personnelles des migrants de retours et l'investissement dans le pays d'origine, Nous avons utilisé le teste de chi-carré comme

indiqué dans le tableau (14). Qui nous montre les résultats de ce teste et à travers l'analyse statistique nous pouvant voire que les valeurs de teste de chi-carré calculées pour les variables indépendantes le lieu de naissance des migrants et les transferts de fonds, étaient respectivement de (3.83), (3.55), et avec un niveau de signification de (0.036), (0.043). Et ce niveau est inférieur par rapport au niveau de signification acceptable et qui représente (0.05). Et par conséquent, nous disons qu'il y a un effet significatif entre les variables indépendantes qui représentent les caractéristiques des migrants qui sont le lieu de naissance et les transferts de fonds et l'investissement dans le pays d'origine. Comme aussi les autres valeurs de teste de chi-carré calculées des variables indépendantes tels que l'âge, le sexe, la situation familiale, l'histoire de la migration Algérienne, le retour permanent, le retour temporaires, pas encore décider la nature de retour, et le travail des migrants sont respectivement comme de suite : (1.070) (1.471) (2.052) (0.002) (0.455) (0.376) (0,460). Avec un niveau de signification supérieure du niveau spécifié et donc il n'y'a pas un effet significatif entre les caractéristiques de l'âge, le sexe, la situation familiale, l'histoire de la migration Algérienne, le retour permanent, le retour temporaires, pas encore décider la nature de retour, le travail et avec l'investissement dans le pays d'origine.

3.6 L'identification des raisons importantes de ne pas investir :

Afin d'identifier les raisons les plus importantes pour la réticence des migrants dans l'investissement, Nous nous sommes fondés sur le coefficient de variation, lorsqu'on a utilisé L'échelle Likert Quintet (tout a fait d'accord = 5; d'accord = 4; a peu près d'accord = 3; pas d'accord = 2; pas du tout d'accord = 1) Pour mesurer la réponse du migrant avec les raisons qui entravent l'investissement comme un indicateur important. Où l'importance croissante de l'une des raisons étant mesurée, plus la valeur du coefficient de variation petite, et si la valeur est plus grande cela explique que la raison de ne pas investir est d'une faible importance. Les résultats de cette mesure sont présentés dans le tableau ci-après, l'utilisation de coefficient de variation à travers les fonctions de Moyenne arithmétique et La déviation standard. Et le tableau (15) montre le coefficient de variation et la répartition des raisons principales qui entrave l'investissement des migrants de retour en Algérie selon leurs importances.

Ce qu'on peut remarquer à travers le tableau c'est que l'obstacle administratif vient au premier rang comme un facteur qui représente un coefficient de variation égale a (0.25736), Cela montre que l'échantillon étudié accorde une grande importance sur cet élément comparaison avec les autres éléments, et nous constatons que l'élément de manque de volonté d'investir est classée en deuxième place avec un coefficient de variation égal à (0,37246),et l'élément de manque de marchés dans en Algérie arrivé en troisième place par un facteur de variation estimé (0,49253). En ce qui concerne les éléments restants incluent les problèmes de santé, le manque de capitaux et le manque de formation et classée les dernière avec un coefficient de variation respectivement de (0.50565) (0.50681) (0.52581).

Tableau (03) représente les obstacles de l'investissement des migrants de retour :

Raisons de ne pas investir après le retour des migrants	N	Moyenne arithmétique	La déviation standard	Coefficient de variation	Classement par ordre d'importance
Le manque de capitaux transférer	169	2.35	1.191	0.50681	5
Le manque de formation	169	1.86	.978	0.52581	6
Problèmes et contraintes administratif	169	4.01	1.032	0.25736	1
Le manque des marchés	169	2.81	1.384	0.49253	3
Problèmes de Santé	169	2.30	1.163	0.50565	4
Non vouloir	169	3.34	1.244	0.37246	2

A travers ces résultats réel, nous pouvons dire que les caractéristiques qui définissent l'investissement des migrants tout en retournant au pays d'origine Représenter dans les envois de fonds et le lieu de naissance lorsque la première joue un rôle très important dans le financement des

projets d'investissement à travers la fourniture de liquidité, Afin de ne pas recourir à des immigrants d'autres méthodes de financement Afin de ne pas recourir a d'autres méthodes de financement Et qui augmentent le niveau de danger d'une part, et la difficulté de les obtenir sur l'autre côté.

La seconde propriété est le lieu de naissance des migrants et nous notons que les migrants de retour et qui sont nés dans des endroits rurales (la compagne), Investissent au niveau de leurs villages en leur fournissant des terres agricoles, et l'expérience acquise ainsi que la main-d'œuvre qualifiée et celle qui sont pas éligibles, Et qui sont dans la plupart des cas, de la même famille. Ces résultats ont été compatibles avec l'étude de Lucas (1987).

Les résultats ont infirmé l'impact de la situation familiale dans la décision d'investissement des migrants de retour. Au niveau microéconomique les avantages de la migration sont incontestables, visant directement les besoins des ménages. Même plus, il semble que la situation familiale n'a pas une signification dans la prise de décision des migrants dans L'investissement.

4. Conclusion

Par conséquent, l'importance de cette analyse consiste dans le potentiel de valeur des investissements dans la stimulation de la croissance économique. Un des autres directions de poursuivre cette étude est d'estimer les principales raisons et contraintes qui entravent les investissements des migrants de retours. Comme on infirme la deuxième hypothèse concernant les principales raisons qui entravent les investissements des migrants de retour, comme on a trouvé dans les résultats après avoir calculé le coefficient de variation que les problèmes administratifs ainsi que le non vouloir des migrants sont les contraintes principales d'investir dans en Algérie. Mais nous devons garder à l'esprit que la migration n'est pas une condition suffisante en ce sens car elle ne contribue pas au développement de L'Algérie par lui-même. L'immense potentiel de la migration peut être mis en évidence dans la mesure où l'Algérie parvient à se placer sur la voie du développement; dire si elle parvient à assurer quelques conditions indispensables pour une vie décente: un climat économique et politique stable pour attirer les investissements; un système social équitable non corrompu; un système judiciaire équitable. Les effets positifs de la migration dépendent de la capacité du pays d'origine pour bénéficier du potentiel de développement des migrations. Par exemple, les programmes destinés à encourager les envois de fonds de placement ont des effets faibles que les risques encourus par les investissements sont perçus comme trop élevé en raison d'un climat économique ou politique instable; ils ne seront pas atteints en dépit de l'existence de politiques d'encouragement de l'investissement. Mais d'autre part, l'amélioration de l'environnement économique contribuera à l'investissement des fonds envoyés par lui-même, même si de telles politiques sont absentes. Les politiques pour encourager les migrants à retourner dans leurs pays d'origine sont un autre exemple. Ces programmes ne peuvent pas être efficaces. Si le climat social, économique ou politique est défavorable, l'émigré ne reviendra pas dans le pays d'origine, quelles que soient les mesures visant à stimuler le retour; l'émigrant peut revenir, mais il va revenir à l'étranger plus tard. L'amélioration du niveau de vie contribuera au retour des émigrés et le découragement de l'émigration, sans mettre en œuvre des mesures à cet effet. nous pouvons dire que les caractéristiques qui définissent l'investissement des migrants tout en retournant au pays d'origine Représenter dans les envois de fonds et le lieu de naissance, et nous notons que les migrants de retour et qui sont nés dans des endroits rurales (la compagne), Investissent au niveau de leurs villages en leur fournissant des terres agricoles, comme nous avons conclu dans les résultats que les problèmes administratifs ainsi que le non vouloir des migrants sont les contraintes principales d'investir dans en Algérie.

Bibliographie :

1. BESTY. Teresa. Brody, " *Opening the Door: Immigration, Ethnicity, and Globalization in Japan* ", *East Asia*, Ed. (New York, N.Y), 1972, P.57
2. DOUGLAS. S. Massey, « *Why Does Immigration Occur? A Theoretical Synthesis* », *The Handbook of International Migration : The American Experience*, Ed. Par Charles Hirschman et al., New York, Russell Sage Foundation, 1999, p.35.

3. ELAINE.,P. Congress & ERNANDO., Chang-Muy," *Social Work with Immigrants and Refugees: Legal Issues, Clinical Skills and* ,ED.LLC publishing company, New York,2009, P. 465
4. GRAZIELLA., Caselli, JACQUES., Vallin, GUILLAUME., Wunsch « *Démographie: analyse et synthèse. Les déterminants de la migration. IV* » Edition de l'institut des études démographique France 2003 p 56
5. HEIN., de Haas, «*Remittances, Migration and Social Development* » *Social Policy and Development, Programme Paper Number 34, United Nations Research Institute for Social Development, Printed in Switzerland (October,2007), p 38*
6. JEREMY. I. Bulow, & LAWRENCE.,H. Summers, "A Theory of Dual Labor Markets with Application to Industrial Policy, Discrimination, and Keynesian Unemployment" *Journal Of Labor Economic,Universitu of Chicago.,1986, Vol.04,n.03, P380*
7. Kostas.,G. Stamoulis," *Food, Agriculture, and Rural Development: Current and Emerging Issues for economic analysis and policy research*" economic and social department,Rome.Italy,2001,p.201
8. LUCIA., Kurekova,, " *Theories of migration: Conceptual review and empirical testing in the context of the EU EastWest flows*" *University College London p08-09*
9. MARIE., Laurence Flahaux, , « *Retourner au Sénégal et en RD Congo: Choix et contraintes au cœur des trajectoires de vie des migrants* », Louvaine,la Neuve .Belgique,2013,P. 335.
10. MADO., Awissi SALL., « *Migration Interne Et Migration International Au Sénégal : Que Représente Dakar dans cette dynamique ?* », 2008.
11. MAURICIO., Aranzazu.,« *une étude exploratoire De L'espace Transnational Mexique Montréal*»,2012.
12. MAREK., Kupiszewski, «*International Migration and the Future of Populations and Labour Force Resources in Europe* », *Institute Of geography and spatial Organization of the polish Academy of science Poland. Tawarda, 2013.P.350*
13. ROEL. Jenison., " *Economic theories of international migration and the role of immigration policy* " *Research & Documentation Centre of the Dutch Ministry of Justice.2500 ED. The Hague, the Netherlands.*
14. STEVEN. J. GOLD., & Stephanie J. Nawyn, "Routledge *International Handbook of Migration Studies*" New York, 2013, p 609.
15. J. Edward Taylor, « *Migrations: nouvelles dimensions et caractéristiques Causes, conséquences et répercussions En termes de pauvreté rurale* » *Département de l'agriculture et des ressources Université de Californie, Davis, Etats-Unis.*
16. ALISHER.Juraev.Rahmatullaevich, "Labor Migration from Uzbekistan: Social and Economic Impacts on Local Development», *University of Trento School of Social Sciences, (2012, juin), p197*
17. NATALIA., Buga, « *Les diasporas comme ressource d'intégration dans l'économie mondiale* », *Université de Grenoble,(Aout,2006),P.500 .*
18. ALESSANDRO.,Monsutti, «*Migration et développement: une histoire de brouilles et de retrouvailles*», *Migration et développement: un mariage arrangé, Vol. 27, n°2, 2008, p. 23.*
19. DOUGLAS. S. Massey., JOAQUIN. Arango., GRAEME., Hugo, Ali Kouaouci, ADELA., Pellegrino, J. EDWARD., Taylor " *Theories of International Migration: A Review and Appraisal*" *Population and Development Review, Vol. 19, No. 3 (Sep., 1993), pp. 431-466,*
20. HEIN., de Haas., « *Migration et développement : Une perspective théorique* », *Version traduite d'un article publié sous sa forme finale et définitive, International Migration Review, Volume 44 (1), 2010, 227-264.*